

EXPEDICION DE AGOSTO DE 18581

No llevamos ----- que a Profancio y a Trini, su hijo.

Agosto 13 (viernes)

Desde por la mañana se advierte gran agitación en Querétaro; Rocha con su guerrilla situada en Puerto Pinto está tiroteándose con una avanzada de Aramberri que manda la fuerza de Nuevo León, que ocupa San Miguel. (1)

Casi todas las familias de Querétaro se disponen apresuradamente a dejar la ciudad. El General Mejía está a caballo disponiéndose a salir con toda la guarnición al encuentro del enemigo, si avanza.

Querétaro queda sin fuerzas para su defensa, pero el pueblo está muy entusiasmado, pide armas y se las dan, principalmente en los barrios; hay gran reunión en la Plaza Mayor.

El Gobernador Soto está ahí. Aprehenden al Lic. Bustos en su casa.

Mi familia se dispone a salir, como todas, yo quiero quedarme y no me dejan. Tomamos cuatro mulas alquiladas -- que con las cuatro mias ya forman un tiro. Isla nos presta una Diligencia, por estar roto mi coche. Los burros de "Los Cuez" llegan afortunadamente y en ellos enviamos a ésta Hacienda el equipaje que podemos reunir violentamente, porque son las doce del día y la agitación aumenta considerablemente.

Salimos a las dos y media de la tarde, vamos: Andres, Yo, Lupe, Anita, Anita chica, Pancho, Mariquita, Concha, -- Ricardo, el P. Cano y una criada, en la diligencia; el padre Cabrera se nos une en la calle de la Cruz en su Carretela.

No llevamos más cocheros que a Prudencio y a Trini, su hijo.

El camino de México está muy llovido. Subimos la cuesta casi toda a pie. La diligencia no puede andar y queriendo ayudarle le quitamos el peso. Nos encontramos con la que viene de México, en ella van amontonados los pasajeros. El P. Cabrera nos facilita cuatro mulas cerca de Miranda; llegamos a esa Hacienda a las siete y media y el Mayordomo Terrazas nos dá, de la manera más obsequiosa, su cuarto con una mesa, dos bancas y cuanto tiene para cenar.

A media noche llegan Mena y Adrian con treinta mozos de "Los Cuez", que andan en busca nuestra.

14.- Sábado

Salimos al amanecer para el Colorado, donde almorzamos. Sigue el camino muy llovido, por ésto nos resolvemos a ir a "Los Cuez" y de ahí continuar para México mañana o pasado -- mañana, según exigieren las noticias que recibamos de Querétaro. En el camino nos encontramos varios Queretanos que -- van de regreso nos dicen que en la tarde de ayer llegaron a aquélla plaza 400 hombre de celaya y que los Blasas se han retirado de nuevo a San Miguel y que la ciudad está tranquila ya.

15.- Domingo

Resolvemos quedarnos en "Los Cuez", por lo menos hasta que haya más noticias.- El campo está hermoso.

21.- Sábado.

Las noticias de Querétaro llegan, pero sin gran importancia. Sabemos la llegada de Falgar para esa ciudad.

22.- Domingo.

El Cobo, Miramón y Mejía aún están en Querétaro, pero han-
Llega Falgar a "Los Cuez", previa explicación, se que
hecho salir a casi toda la fuerza que había para San Miguel
da.
con Márquez como jefe, quien había llegado con su Brigada -

24.- Martes.

En virtud de habernos escrito de Querétaro que aquélla
ciudad va a quedarse sin fuerzas, resolvemos seguir definiti-
vamente para México.

25. Miercoles.

San Juan del Río: Andrés, Yo, Lupe, Vari-
Recibe Andrés noticia de haber pagado Samaniego en --
México, una libranza, lo que nos ofrece ahí algunos recur--
sos. Comenzamos a arreglar papeles, etc. pensamos agitar-
nuestra salida a la Capital, porque se cuentan mil cosas, -
entre otras, que los Blusas se acercan de San Miguel. edamos

27. Viernes.

El avío va fatigado, lle-
Continúan alarmantes las noticias. Miramon, que se ha
vamos ya más formal equipaje en un carro. N
lla en Querétaro, está próximo a salir al encuentro del ene-
migo llevándose a Mejía con toda la fuerza que hay en la --
ciudad. Montoya queda de Gobernador y Comandante General --
(pues Soto se fué, por haberrenunciado al mando y éste reca-
yó en Mejía) y está conformando el antiguo Batallón del Co-
mercio, Fuerzas Rurales, etc. Tavera marchó también a ---

28.- Sábado.

Se sabe de positivo que Vidaurri reconcentra sus fuer-
zas en San Luis Potosí, teniendo 500 hombres como avanzada-
en San Felipe y 500 hombres con Aramberri en la Hacienda de
éste, Pancho y Anita chica, que ha de volver a San Luis -

El Cubo. Miramón y Mejía aún están en Querétaro, pero han-
hecho salir a casi toda la fuerza que había para San Miguel
con Márquez como Jefe, quien había llegado con su Brigada -
el día 20. (2)

Damos poder a Andres y Yo a Isla, vuelve a quedar co-
mo encargado de la casa Teodosio. Pedimos el avío.

29.- Domingo.

Salimos para San Juan del Río: Andres, Yo, Lupe, Mari-
quita, Concha y Anita mi mujer llevando a la niña, Brígida,
Isabel y Jesusita, mujer de Prudencio, en la hamaca. Vamos
en el coche de la viuda de Don Marcos y van también Ricardo,
Andres y Joaquín.

Llegamos por la tarde a "Los Cuez" donde nos quedamos
por estar lloviendo mucho y el camino difícil, continuare--
mos mañana para San Juan del Río. El avío va fatigado, lle-
vamos ya más formal equipaje en un carro. N

Nuestros negocios quedan arreglados, en lo posible, -
en Querétaro, para poder nosotros llegar hasta México y pa-
sar allá algunos días.

30.- Lunes.

Revolvemos quedarnos por ahora en "Los Cuez" por es--
tar el camino muy llovido y no urgen hasta ahora las noti--
cias, si éstas no nos forzaran amarchar como fuere, aquí es
peraremos que serene el tiempo antes de marcharnos. Anoche-
fuí con un mozo hasta Querétaro para que Canchola nos diga
noticias.

Han venido con nosotros en la Carretera de Falgar: --
éste, Pancho y Anita chica, que ha de volverse a San Luis -

un día de éstos, pues llamáronle a Pancho sus negocios y re-
solvió Anita irse para acompañar a Pancho.

Me escribe Canchola de Querétaro, que Montoya habien-
dose ya recibido de ambos mandos, publicó un Bando llamán-
do a los vecinos honrados para la defensa de la ciudad, con-
las armas los que puedan tomarlas o por medio de una cuota,
que no ha señalado, los que no puedan, cuya cuota se hará -
extensiva a los Hacendados, conforme a las posibilidades de
cada uno.

Estuvo a visitarnos don Pioquinto Jiménez, anciano de
96 años, que conoció y se acuerda perfectamente de don Fran-
cisco Marina, mi abuelo materno, lo conoció perfectamente --
bien. Ha sido toda su vida mediero y éste viejo, trabajador
y honrado, fué el que introdujo aquí el cultivo de la cera-
y miel, que ha sido un recurso productivo, puesto que llegó
a reunir más de 600 colmenas.

31. - Martes.

Escribí al Lic. Arciniega a México y al Canonigo Ordo-
ñez a la Villa, que las circunstancias nos obligan a ir a -
México, pero que siendo 9 personas con muchos criados, les-
ruego que me busquen una casa en la capital, Tacubaya o La-
Villa, pues no puedo admitir la oferta que me hará su amis-
tad y que me contesten a Cuautitlán, donde creo que estare-
mos sábado o domingo de ésta semana y desde donde les anun-
ciaré nuestra llegada por el Telégrafo.

Mañana se van para San Luis, por el camino de Chichi-
mequillas, Pancho, Anita y Falgar, habiendo ya llegado de -
México la Carretela y mozos que éste esperaba.

Las noticias que nos dá Canchola de Querétaro, son -- buenas y permitirán que continuemos en ésta hacienda por -- algunos días más.

Se dice que Vidaurri comenzó a retirar sus fuerzas -- hasta Monterrey y que los Liberales de Morelis están desilú sionados y pelearon entre sí, retirándose Epitasio Huerta a Morelia, otros a diversos puntos y Pueblita con 160 hombres vagando.

Hoy ha entrado Moreno en Querétaro con cosa de mil -- Hombres y seis piezas de grueso calibre. Miramon continúa -- aún ahí, es de esperarse, por todo ésto, si sale cierto, -- que se tenga algún tiempo de tranquilidad y que se aleje la Guerra.

Septiembre 10.-Miercoles.

Se fué Pancho para San Luis con Anita y Falgar, por- Chichimequillas.

Nos hemos resuelto a marchar a México sábado o domin- go de ésta semana.

Les escribí a Montoya y Contreras que tuve que detener me aquí por un ataque de mi enfermedad y por las aguas, y -- des pido mi justificante de revista.

La diligencia de México fué robada ayer en el lindero con Calamanda.

Sigue lloviendo.

2.- Jueves.

Ha amanecido el día con un magnífico sol.

Recibió Concha una carta de Querétaro que le certificó don Francisco Sánchez, incluyendo otras dos, una para Cama- cho y otra para una persona de San Luis, que pide mande yo-